
N i e d e r s c h r i f t  
 

über den öffentlichen Teil der Sitzung  
der Gemeindevertretung (Gemeinde Bovenau) am Montag, 7. September 2015, 

im Bürgerzentrum "Uns Huus", An der Kirche 24, 24796 Bovenau 
 

 
 Bürgermeister  
 Jürgen Liebsch  
   
 1. stellv. Bürgermeister  
 Andreas Arlt  
   
 2. stellv. Bürgermeister  
 Johannes Jacobs  
   
 Gemeindevertreter  
 Ilme Bartels  
 Harm Ladewig  
 Frank Prieß  
 Klaus Reimers  
 Marco Baasch  
 Günter Pede  
 
 b) nicht stimmberechtigt:  
 
 Protokollführerin  
 Isabell Ernst  
   
 Stv. Leitender Verwaltungsbeamter  
 Jan Rüther  
 
 c) entschuldigt:  
 
 Gemeindevertreter  
 Christian Kühn  
 Klaus Schlüter  
 
 
 
 
Der Bürgermeister Jürgen Liebsch eröffnet die Sitzung um 19:05 Uhr und begrüßt die 
Anwesenden. 
 
Der Bürgermeister stellt fest, dass zu dieser Sitzung mit Einladung vom 26.08.2015 form- 
und fristgerecht unter Mitteilung der Tagesordnung eingeladen wurde. Tag, Ort und Stunde 
der Sitzung sind öffentlich bekannt gemacht worden. Gegen die ordnungsgemäße Einladung 
werden keine Einwendungen erhoben. Der Bürgermeister stellt weiterhin fest, dass die 
Gemeindevertretung aufgrund der Anzahl der erschienenen Mitglieder beschlussfähig ist. 
 

Beginn: 19:05 Uhr Ende: 20:05 Uhr 
  
Gesetzliche Mitgliederzahl: 11 davon anwesend: 9 
  
Anwesend sind:  
 a) stimmberechtigt:  
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T A G E S O R D N U N G : 
 
1. Beschlussfassung über die Tagesordnung und über die in nicht 

öffentlicher Sitzung zu behandelnden Tagesordnungspunkte 
 

2. Verpflichtung eines neuen Gemeindevertreters  

3. Einwohnerfragestunde  

4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 29.06.2015  

5. Wahl eines Mitgliedes für den Finanzausschuss GV2-9/2015 

6. Wahl eines Mitgliedes sowie stellvertretenden Vorsitzenden für 
den Biotop- und Umweltausschuss 

 

7. Beratung und Beschlussfassung über die Annahme und 
Verwendung einer Spende 

GV2-10/2015 

8. Beratung und Beschlussfassung über die Neufassung der 
Benutzungs- und Entgeltordnung für das Bürgerzentrum "Uns 
Huus" 

GV2-11/2015 

9. Beratung und Beschlussfassung über Reparaturmaßnahmen am 
Dach des Sportschützenheimes 

GV2-12/2015 

10. Beratung und Beschlussfassung über die künftige Gestaltung des 
Friedhofes an der Maria Magdalenen Kirche 

GV2-13/2015 

11. Beratung und Beschlussfassung über die Durchführung von 
Straßenflickarbeiten im Jahr 2016 

GV2-14/2015 

12. Sachstandsbericht über Reparaturmaßnahmen am 
Einsatzfahrzeug der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf sowie 
Beratung und ggf. Beschlussfassung über weitere Maßnahmen 

 

13. Sachstandsbericht über die Klärschlammabfuhr aus der 
Klärteichanlage Bovenau/Wakendorf 

 

14. Sachstandsbericht über den Erlass einer 
Straßenausbaubeitragssatzung sowie einer Abwassersatzung 

 

15. Mitteilungen des Bürgermeisters, Anfragen der 
Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertreter 

 

16. Verschiedenes  

   

 Nicht öffentlicher Teil  

17. Grundstücksangelegenheiten - Beratung und Beschlussfassung 
über den Erwerb einer Fläche im Zuge der 3. Änderung des 
Bebauungsplanes Nr. 3 "Windpark Osterrade" 

GV2-15/2015 
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TOP 1.: Beschlussfassung über die Tagesordnung und über die in nicht 

öffentlicher Sitzung zu behandelnden Tagesordnungspunkte   
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt die Durchführung der Sitzung mit der vorstehenden 
Tagesordnung sowie die Behandlung des Tagesordnungspunktes 17 
„Grundstücksangelegenheiten - Beratung und Beschlussfassung über den Erwerb einer 
Fläche im Zuge der 3. Änderung des Bebauungsplanes Nr. 3 "Windpark Osterrade"  in 
nichtöffentlicher Sitzung, da gem. § 35 Abs.1 GO berechtigte Interessen Einzelner es 
erfordern. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 2.: Verpflichtung eines neuen Gemeindevertreters   
 
Bürgermeister Liebsch begrüßt Herrn Marco Baasch als Nachfolger des verstorbenen Peter 
Baasch und verpflichtet ihn per Handschlag auf die gewissenhafte Erfüllung seiner 
Obliegenheiten als Gemeindevertreter und weist insbesondere auf die 
Verschwiegenheitspflicht hin. 
 
 
TOP 3.: Einwohnerfragestunde   
 
Es ergehen keine Wortmeldungen. 
 
 
TOP 4.: Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 29.06.2015   
 
Beschluss:  
 
Es werden keine Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 29.06.2015 
erhoben. Sie gilt somit als genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 5.: Wahl eines Mitgliedes für den Finanzausschuss   
 
Wahl: 
 
Die Gemeindevertretung wählt Herrn Marco Baasch für Herrn Peter Baasch als Mitglied in 
den Finanzausschuss. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
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TOP 6.: Wahl eines Mitgliedes sowie stellvertretenden Vorsitzenden für den 
Biotop- und Umweltausschuss   

 
Wahl: 
 
Die Gemeindevertretung wählt Herrn Marco Baasch für Herrn Peter Baasch als Mitglied in 
den Biotop- und Umweltausschuss. 
 
Die Gemeindevertretung wählt Herrn Klaus Schlüter für Herrn Peter Baasch als 
stellvertretenden Ausschussvorsitzenden für den Biotop- und Umweltausschuss. 
  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 7.: Beratung und Beschlussfassung über die Annahme und Verwendung 

einer Spende   
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Spende in Höhe von 1.000 EUR anzunehmen und 
diese für Spielgeräte im Kindergarten Bovenau zu verwenden. Der Betrag wird an den 
Träger des Kindergartens weitergeleitet. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 8.: Beratung und Beschlussfassung über die Neufassung der 

Benutzungs- und Entgeltordnung für das Bürgerzentrum "Uns Huus"   
 
Herr Liebsch erläutert den Sachverhalt. Die bestehende Benutzungs- und Entgeltordnung für 
das Bürgerzentrum „Uns Huus“ enthielt keine speziellen Regelungen für die Nutzung der 
Mehrzweckhalle. Aufgrund dessen wurde eine Neufassung erarbeitet. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt die vorgelegte Neufassung der Benutzungs- und Entgelt-
ordnung für das Bürgerzentrum 'Uns Huus'. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 9.: Beratung und Beschlussfassung über Reparaturmaßnahmen am Dach 

des Sportschützenheimes   
 
Das Dach des Sportschützenheimes ist an mehreren Stellen reparaturbedürftig und muss 
ggf. komplett erneuert werden. Zumindest müssen die Lichtwellplatten ausgetauscht werden, 
da diese über die Zeit porös und wasserdurchlässig geworden sind. Die Reparaturkosten 
hierfür belaufen sich auf ca. 2.000 €. Die voraussichtlichen Kosten für die gesamte 
Dachreparatur liegen bei ca. 15.000 €. 
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Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Lichtwellplatten auf dem Dach des 
Sportschützenheimes mit Kosten in Höhe von rd. 2.000 € austauschen zu lassen. Der 
Bürgermeister wird ermächtigt, den entsprechenden Auftrag an den wirtschaftlichsten Bieter 
zu erteilen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 10.: Beratung und Beschlussfassung über die künftige Gestaltung des 

Friedhofes an der Maria Magdalenen Kirche   
 
Herr Liebsch berichtet über die Begehung des Friedhofes durch den Biotop- und 
Umweltausschuss im Rahmen der Ausschusssitzung am 31.08.2015. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung  beschließt, weitere Pflege- und Unterhaltungsprojekte zur  
Verbesserung des Erscheinungsbildes des Friedhofes an der Maria Magdalenen Kirche in 
Bovenau durchzuführen und als nächstes die vom Biotop- und Umweltausschuss  
empfohlenen Maßnahmen für 2015/16 umzusetzen. Der Bürgermeister wird beauftragt, die 
notwendigen Abstimmungsgespräche  mit den Nachbargemeinden und dem Kirchenkreis 
„Rendsburg Neuwerk“ zu führen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
 
 
TOP 11.: Beratung und Beschlussfassung über die Durchführung von 

Straßenflickarbeiten im Jahr 2016   
 
Durch die Bereisung der Gemeindestraßen und –wege durch den Wegeausschuss wurde 
wiederholt festgestellt, dass die stellenweise, kleinflächigen Asphaltreparaturen im Rahmen 
des kreisweiten Straßenflickprogramms für die Behebung von Straßenschäden keine 
mehrjährige Lösung sind. 
Daher wird für 2016 vorgeschlagen, dass die Straßenschäden großflächiger mit einer neuen 
Verschleißschicht saniert werden. 
 
Beschluss:  
 
Die Gemeindevertretung beschließt, den Umfang der Straßenreparaturen, die durch 
Ausfräsen erfolgen sollen, ermitteln zu lassen. Weiter wird beschlossen, die Amtsverwaltung  
mit der Ausschreibung der Maßnahme zu beauftragen.  Die abschließende 
Beschlussfassung zur Durchführung der Arbeiten erfolgt in einer der nächsten Sitzung der 
Gemeindevertretung.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
9 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 0 befangen 
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TOP 12.: Sachstandsbericht über Reparaturmaßnahmen am Einsatzfahrzeug der 
Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf sowie Beratung und ggf. 
Beschlussfassung über weitere Maßnahmen  

 
Herr Liebsch erläutert, dass das Einsatzfahrzeug der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf auf 
dem Weg zu einem Einsatz selbst in einen Verkehrsunfall verwickelt war und derart 
beschädigt ist, dass es zurzeit nicht einsatzbereit ist. In einem von der Gemeinde 
beauftragten Gutachten wurden die Reparaturkosten auf rd. 29.000 EUR geschätzt, der 
Wiederbeschaffungswert auf rd. 18.500 EUR.  
Die Kosten für eine Neuanschaffung werden auf rd. 90.000 EUR geschätzt abzgl. einer 
möglichen Förderung aus Mitteln der Feuerschutzsteuer (sofern die Gemeinde keine 
Schlüsselzuweisungen erhält = 20%, im Falle von Gewährung von Schlüsselzuweisungen 
30%). 
Herr Reimers, der auch Mitglied des Vorstandes der Freiwilligen Feuerwehr Ehlersdorf ist, 
gibt aus Sicht der Feuerwehr zu bedenken, welche weiteren Aufwendungen im Falle einer 
Fahrzeugreparatur zusätzlich anfallen würden, die bei einer Neuanschaffung eher entfallen. 
 
Herr Liebsch bittet Herrn Reimers, da er auch Mitglied im Vorstand der Freiwilligen 
Feuerwehr ist, den Sitzungsraum zur Beschlussfassung wegen Befangenheit zu verlassen; 
dieser Bitte kommt Herr Reimers nach. 
 
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, dass der genaue Schadensumfang am Einsatzfahrzeug 
zeitnah  festgestellt und beziffert werden soll für die weitere Entscheidung einer Reparatur 
oder einer Neu- bzw. Ersatzbeschaffung. Sollte eine Reparatur nicht in Frage kommen, ist 
die Gemeindevertretung kurzfristig zu einer Sitzung einzuberufen. 
Die Gemeindevertretung bevollmächtigt Herrn Jacobs mit der Abwicklung der vorgenannten 
Punkte. Die Vollmacht umfasst auch, Entscheidungen im Namen der Gemeinde in Bezug auf 
die Reparatur zu treffen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
8 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Stimmenthaltungen, 1 befangen 
 
 
Herr Reimers betritt wieder den Sitzungraum. Ihm wird der Beschluss mitgeteilt. 
 
 
TOP 13.: Sachstandsbericht über die Klärschlammabfuhr aus der 

Klärteichanlage Bovenau/Wakendorf   
 
In der Sitzung der Gemeindevertretung am 01.06.2015 wurde der Beschluss über die 
Klärschlammabfuhr aus der Klärteichanlage Bovenau/Wakendorf gefasst. Zwischenzeitlich 
wurde der Auftrag erteilt, es sind Aufwendungen in Höhe von 27.134,86 EUR entstanden. 
Für die notwendige Entfernung des Bewuchses an den Teichen sind zusätzlich 4.760,00 
EUR entstanden. 
Herr Liebsch weist darauf hin, dass der entnommene Schlamm in diesem Jahr noch auf 
landwirtschaftliche Flächen ausgefahren werden konnte; dies wird zukünftig durch 
Rechtsänderungen in Bezug auf die Grenzwerte nicht mehr möglich sein, so dass bei der 
nächsten Klärschlammabfuhr alternative Entsorgungsmöglichkeiten gefunden werden 
müssen.  
 
In der Gemeindevertretung besteht Einvernehmen, über eine mögliche Gebührenanpassung 
für Abwasser in der nächsten Sitzung des Finanzausschusses zu beraten. 
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TOP 14.: Sachstandsbericht über den Erlass einer 
Straßenausbaubeitragssatzung sowie einer Abwassersatzung   

 
Herr Liebsch übergibt das Wort an Herrn Rüther. Herr Rüther erläutert, dass die 
Straßenausbaubeitragssatzungen und Abwassersatzungen der amtsangehörigen 
Gemeinden derzeit rechtlich durch die GeKom - Gesellschaft für Kommunalberatung und 
Kommunalentwicklung mbH - überprüft werden. Sobald die Prüfung abgeschlossen ist und 
Satzungsentwürfe vorliegen, werden diese durch die GeKom in den einzelnen 
Gemeindevertretungen vorgestellt.  
 
 
TOP 15.: Mitteilungen des Bürgermeisters, Anfragen der 

Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertreter   
 
Der Bürgermeister berichtet über folgendes: 
 

- Herr Liebsch bedankt sich bei allen Akteuren für die Durchführung der diesjährigen 
Aktion Ferienspaß. Weiter bedankt er sich bei Herrn Ladewig für die Durchführung 
des Jahrmarktes. Einen weiteren Dank spricht Herr Liebsch den Helferinnen und 
Helfern der Kinderfreizeit des Amtes Eiderkanal in Ehlersdorf aus und sichert künftig 
eine bessere Terminkoordinierung zu. 
 

- Anfang Oktober werden in Ehlersdorf Arbeiten im Straßenraum durchgeführt. 
 

- Derzeit laufen Gespräche mit dem Wasserversorgungsverein Bovenau-Wakendorf 
wegen der technischen Probleme des Versorgungsbrunnens. 

 
- Die Installationskosten der Beschallungsanlage in der Mehrzweckhalle erhöhten sich 

um 500 €. Auch für die Unterbringung der Beschallungselemente sind Mehrkosten in 
Höhe von rd. 500 € entstanden. 

 
- In der Tempo 30-Zone  „Am Windmühlenberg“ wurden Sachbeschädigungen an 

parkenden Pkws festgestellt. 
Zudem hat der Schulbus aufgrund der parkenden Fahrzeuge, Schwierigkeiten beim 
passieren der Straße. 

 
 
TOP 16.: Verschiedenes   
 
Es ergehen keine Wortmeldungen. 
 
 
Der Bürgermeister Jürgen Liebsch bedankt sich für die Mitarbeit und schließt den 
öffentlichen Teil der Sitzung um 19:45 Uhr. 
 
Bekanntgabe der Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung: 
 
Im Anschluss an den nichtöffentlichen Teil der Sitzung stellt der Bürgermeister die 
Öffentlichkeit wieder her und gibt den gefassten Beschluss aus nichtöffentlicher Sitzung 
bekannt. Unter Tagesordnungspunkt 17 „Grundstücksangelegenheiten - Beratung und 
Beschlussfassung über den Erwerb einer Fläche im Zuge der 3. Änderung des 
Bebauungsplanes Nr. 3 "Windpark Osterrade" wurde ein Flächenerwerb beschlossen. 
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Der Bürgermeister schließt die Sitzung um 20:05 Uhr. 
 
 
 
 
              gez. Liebsch 
 

  
 
           gez. Ernst  

Jürgen Liebsch  Isabell Ernst 
(Der Bürgermeister) Osterrönfeld, 09.09.2015 (Protokollführung) 
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